



OUVRIERS DU TEMPS PASSÉ

(XV^e et XVI^e siècles) (1)

Aux yeux de certains, le régime corporatif fut l'âge d'or de l'ouvrier. Les communautés d'arts et métiers, qui avaient eu souvent pour base les confréries religieuses de gens du même état, semblent à qui n'en connaît point l'histoire, avoir été des groupements où le respect réciproque dominait, où l'esprit chrétien maintenait l'obéissance, où était inconnu l'antagonisme du travail et du capital. N'y voyait-on pas apprentis et compagnons contents de leur sort dans l'atelier familial, car

(1) *Ouvriers du temps passé* (xv^e et xvi^e siècles), par H. Hauser, professeur à la Faculté des lettres de Clermont-Ferrand. Vol. in-8^o carré de xxxviii-252 pages, de la Bibliothèque générale des Sciences sociales. Paris, Alcan, 1899 (6 fr.).